

LA IDEA

Correo Argentino

Tarifa Reducida

Concesión 732

ORGANO OFICIAL DE LA CONFEDERACION ESPIRITISTA ARGENTINA

Los grandes cultores del Espiritismo

ERNESTO BOZZANO



El escritor y polemista más docto y valiente con que cuenta en la actualidad el Espiritismo en el mundo entero. Sus obras son traducidas y leídas en todos los idiomas y su autoridad es reconocida por los hombres de ciencia más eminentes que militan en el Espiritismo y la Metapsíquica.

Es autor de numerosas obras entre las que se destacan "Los Fenómenos de Premonición", "La Verdad sobre la Metapsíquica Humana", "Las Manifestaciones Metapsíquicas y los Animales", etc.

“LA IDEA”

ORGANO OFICIAL DE LA C. E. A.

INDEPENDENCIA 1254

Buenos Aires

DE LOS ARTICULOS PUBLICADOS SON RESPONSABLES
SUS AUTORES

No se devuelve los originales, ni se sostiene
correspondencia sobre los mismos.

PRECIOS DE SUBSCRIPCION (Moneda Argentina)

Interior:		Exterior:	
Año	\$ 2.50	Año	\$ 3.—
Semestre	„ 1.50	Semestre	„ 2.—
Número suelto	„ 0.25	Número suelto	„ 0.30

Pago adelantado, y las renovaciones deberán hacerse antes de finalizar diciembre de cada año.

ALLAN KARDEC

Si queréis que los hombres vivan como hermanos en la tierra, no basta que le déis lecciones de moral, sino que es necesario destruir las causas del antagonismo, atacar el principio del mal, el orgullo y el egoísmo. He ahí la llaga, y en ella debe concentrarse toda la atención de los que seriamente quieren el bien de la humanidad. Mientras este obstáculo subsista, verán paralizados sus esfuerzos no sólo por una resistencia inerte, si que también por una fuerza activa que sin cesar trabajará por destruir su obra; porque toda idea grande, generosa y emancipadora, arruina las pretensiones personales.

NO SON ESPIRITISTAS

LOS QUE TITULANDOSE DE TALES, LUCRAN, EXPLOTAN Y ENGAÑAN. EL ESPIRITISMO NO SE OCUPA DE ADIVINACION, CARTOMANCIA, SORTILEGIOS, NI DE COSA ALGUNA PARA EMBAUCAR A LOS PROFANOS; Y DECLARAMOS QUE, TODO AQUEL QUE EN SU NOMBRE REALIZA TALES ACTOS, EXIJA O NO REMUNERACION EN PAGO DE SUS MISTIFICACIONES, ES UN VULGAR ESTAFADOR.



LA IDEA

REVISTA MENSUAL

Organo Oficial de la Confederación Espiritista Argentina

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: INDEPENDENCIA 1254 - BUENOS AIRES

Año IX

Buenos Aires, julio, agosto, septiembre 1933

Nos. 118, 119 y 120

El ambiente religioso en las Sociedades Espiritistas

Nuestros días, —es necesario entenderlo así,— distan muchísimo de parecerse a otras épocas del mundo impregnadas de espíritu religioso y supersticioso; todo lo contrario de entonces, nuestros días se caracterizan por un marcado espíritu escéptico y anti-religioso, característica que lleva a los hombres a hacer un detenido análisis de todo cuanto ante su razón se presenta.

La experiencia del pasado en el orden religioso, social y moral, ha dado óptimos frutos, hasta el punto de convertir los espíritus de nuestro siglo en seres sumamente desconfiados.

A contar del siglo XIX la inteligencia humana ha venido realizando una revisión de los valores intelectuales, adquiridos a través de la Historia descartando para siempre todo aquello de carácter empírico, considerándolo estorbo para el progreso.

La autoridad del dogma religioso que con el fantasma de la hoguera, hizo prevalecer sus absurdas hipótesis, sobre la vida futura, cayó estrepitosamente, para mejor suerte de la humanidad, a influjo de la evolución soberana, tanto individual como colectiva, echando manos en nuestros días al poder y amparo que le brindan los gobiernos dictatoriales, miserable alianza que una vez más demuestra a los hombres libres la vaciedad de sus dogmas. Este fué y será el procedimiento único de las religiones positivas, de las religiones que en sus templos tienen, —para adorar a la cau-

sa primera,— la necesidad de altares fastuosos, estatuas de piedra, oropeles, oro y lujosos mármoles, convirtiéndose así en feria de abundancia, lo que trae a la mente este cantar anónimo: “Mientras yo muero de hambre— Jesús se cubre de alhajas”.

Por esta poderosísima razón, todo cuanto hoy día tenga ribetes de religión se considera de inmediato un aliado de los gobiernos despóticos y una cosa de peligros superiores, para el progreso ascendente de la conciencia.

La Escuela Espiritista, sin embargo jamás tuvo las pretensiones de aparecer ante el mundo, con apariencia de religión; pues como la mayoría de los espiritistas sabe, esta escuela filosófica y científica en esencia, desde sus albores, preconizó el método científico y del análisis; y, todo conocimiento que admite tal procedimiento, deja de ser religión; una religión, por el contrario persigue esas disciplinas del raciocinio, porque toda religión está basada en dogmas invariables, es decir, que la fe ciega debe suplir a todo intento racionalista.

¿Procede de tal manera la Escuela Espiritista?. Nunca.

Pues si cada espiritista tiene presente esta verdad, ¿por qué no procura de hacer o convertir el Centro donde piensa y estudia, en una inmensa Biblioteca de cultura superior, en un taller lleno de sol: un laboratorio del pensamiento y del Espíritu, capaz de conmover y atraer a esos hom-

bres materialistas que son mayoría en nuestra época? ¿Por qué no contempla que la actual situación moral, intelectual y económica del mundo solamente en virtud a las fuerzas dinámicas del espíritu, podrá reaccionar de una vez para siempre, admitiendo y respetando las leyes cósmicas del universo, sublime tarea que no pudieron realizar las religiones positivas dentro de la estrechez del dogma?

¿Por qué no piensa el espiritista que el formidable ideal que dice profesar y honrar con su personalidad, es el único factor espiritual y moral, hoy por hoy, capaz de hacer reaccionar al mundo? Y si lo ha pensado, ¿por qué no recuerda también que para obra tan magna deberá presentar el Centro donde piensa y estudia, libre de toda mácula religiosa; libre de fetiches, libre de imágenes y otros artefactos, capaces de fecundar una modalidad y apariencia religiosa?

Piensen los espiritistas que el dogma y la religión han muerto para todos los siglos venideros y, que el alma humana busca al espíritu con ansia insatisfecha, no entre esos escombros del pasado, sinó entre los esplendores de la ciencia y la filosofía, o a través de un idealismo, que emancipa y liberta, pristino y puro como un cielo sin nubes.

Recuerde el espiritista sincero que muchas veces hombres ávidos de encontrar lo que consideraban un mito eclesiástico o supersticioso,—el Espíritu inmortal,—acudieron a ciertos centros con el ansia noble de ser espiritista, pero ¡ay! al transponer los humbrales de dichos centros sus almas desmayaron, tornando de nuevo a su enfermísimo pesimismo; pues allí, en vez del ideal puro y remozado, hallaron una nueva capilla religiosa disfrazada de laica.

Y estos hombres, como es lógico, juzgan la Doctrina Espiritista como a otra religión, desilusionados; donde creían hallar una nueva rama de las ciencias naturales, hallaron la continuación de las muertas religiones del pasado.

Es necesario —y aunque para algunos resulte doloroso,— cambiar de táctica y modalidad. El Espiritismo, su misma grandeza lo exige a cada instante, está diciéndonos que su nombre es semejante al Positivismo, al Monísmo o el Panteísmo;

que su nombre no indicará jamás ideas de revelaciones o religiones, sino los ideales del espíritu, de un idealismo superior que se ofrece a la humanidad, después de la experiencia materialista y positivista.

Este pensamiento es el que deberá fluir eternamente en el seno de los centros espiritistas, si en verdad hemos comprendido toda la magnitud de la filosofía espírita.

El ideal espiritista será grande, mostrará toda la grandeza que en sí tiene, ante la opinión pública el día que cada Centro sea una escuela de cultura superior, sin ostentar ni cuadros, imágenes, ni religiosidad.

Ese día nuestros Centros serán verdaderos cenáculos de intelectuales; por ellos desfilarán escritores, poetas, artistas, y todos los hombres libres que anhelan sembrar las semillas del Espíritu, por los caminos del mundo.

Si tanto retraso sufre el Espiritismo, para llegar hasta el corazón de las masas como es debido, la culpa es de aquellos que fundaron centros con toda la cohorte de santos y protectores, como tienen las diversas iglesias.

Cambiamos, pues, de táctica; hagamos tal como el Espiritismo tiene escrito en su fecunda bibliografía, Centros eclécticos y estudiosos con grandes bibliotecas, sacrificando esas rémoras religiosas que traemos de las religiones, teniendo siempre presente que la *religión ha muerto*.

Espiritistas, la hora del Espíritu ha sonado en la campana del mundo; empecemos a trabajar!

PENSAMIENTOS

Nadie merece la libertad sino está dispuesto a reconocer la de los otros. — *Vivekananda*.

* * *

Quien priva de la libertad a un semejante no es digno de disfrutarla él. — *Lincoln*.

* * *

Cuando oigo decir que un hombre tiene el hábito de la lectura, estoy predispuesto a pensar bien de él. — *Avellaneda*.

JOSE LOPEZ GARCIA

El 10 de Julio ppdo., después de una larga y dolorosa enfermedad deesencarnó en esta capital el estimado correligionario José López García.

Mencionar a López es recordar la vida de la Confederación Espiritista Argentina, la que mucho debe a este luchador incansable, que supo conquistar la simpatía y aprecio de todos los que lo trataban. Su actuación como Secretario General, delegado en varias oportunidades, director de la revista LA IDEA, Administrador, redactor, etc., etc., ponía de manifiesto sus múltiples actividades y cariñosa dedica-



ción al ideal que propagaba y defendía con tesón desde cualquier puesto.

Asimismo desempeñó el cargo de Secretario de la Sociedad "Hacia la Perfección", fundando el Cuadro Artístico de la mencionada Institución, cuyos éxitos acompañó siempre con la íntima satisfacción del que pone en su obra mucha inteligencia y corazón.

Sus restos fueron velados en la Secretaría de la C. E. A. desfilando por nuestro local dirigentes de todas las sociedades, confederadas o nó, lo que pusieron de manifiesto el profundo sentimiento que los unía al compañero desaparecido del plano físico.

El sepelio dió oportunidad de exteriorizar las generales simpatías que gozaba,

acompañando numerosos correligionarios y amigos sus restos.

Los oradores designados hicieron uso de la palabra, en el siguiente orden:

COMISION DE DAMAS de la Soc. "Hacia la Perfección" — La señora Isabel Sartres en sentidas frases recordó al luchador, agregando luego "dejas hermano López, este escabroso camino, para emprender otro señalado por las muchas virtudes adquiridas y guiado por la luz de los sentimientos conquistados, durante tu consagrada vida al ideal, y cultivando los afectos que hacen nacer amigos, lo que nos une aquí en un solo sentir, en un solo pensar".

Señaló la obra del correligionario López con sencillas, pero elocuentes frases, testimoniando así el grato recuerdo que merecía a todas las componentes de la Comisión.

CONFEDERACION ESPIRITISTA ARGENTINA: A continuación el Presidente de la C. E. A., señor Felipe Gallegos dirigió la palabra para recordar la obra silenciosa, pero frutífera del que fuera Secretario General de la Institución, agregando "fué el correligionario honesto, sencillo y activo, cumpliendo con sus deberes de espiritista con incansable voluntad, por medio de la revista y el libro y de las múltiples tareas que su cargo le imponía.

"No es posible —agregó el señor Gallegos— que ésta fosa termine con la verdadera personalidad del que es y seguirá siendo el espíritu de José López García". Destacó las bellezas de la doctrina que permite con sólidos fundamentos sostener la inmortalidad del alma como un hecho probado científicamente.

SOC. "HACIA LA PERFECCION". El señor Gerardo Jordán dirigió sentidas palabras en nombre de la Sociedad que Presidía, destacando las nobles cualidades del amigo aparentemente desaparecido, cualidades que le habían conquistado un lugar en el corazón de correligionarios y

amigos. Hizo votos para que un rápido despertar del autor del "Poder de la Verdad" le permitiera reanudar su obra con el entusiasmo y la constancia que puso en su última existencia.

REVISTA "LA IDEA". En nombre de la revista usó la palabra el señor S. Bossero el que destacó: "Que no son los títulos, ni los pergaminos, los que pueden elevar los seres a regiones de vibraciones superiores. Sólo la práctica de las virtudes, el estudio, el ejemplo en el trabajo, la constancia por una obra buena, abren a las almas las puertas del infinito". Señaló la labor desarrollada por López a favor del ideal, "ideal que nos seguirá hermanando con el espíritu del amigo, cuyos despojos dejamos hoy aquí, convencidos que la crisálida al abandonar el capullo se sentirá transformada en mariposa".

"No es quimérica nuestra esperanza, sabemos que pronto ha de sacudir el polvo del camino, separar las espinas de los dolorosos pensamientos de sus últimos días, para poder así, más diáfano, ir en pos de nuevas regiones, donde las almas encuentran una tregua, para luego retornar con renovados bríos al crisol de la lucha diaria".

Detalló la labor desarrollada por López, para engrandecer y difundir LA IDEA e hizo un detalle de sus desvelos y trabajos en pro del órgano de la C. E. A. que lo hacían merecedor de un cariñoso recuerdo. Terminó diciendo: "Son esos pergaminos, son esos títulos, los que lleva y son sólo ellos, el mejor expediente para encontrar abierto el camino que conduce a Dios".

CUADRO ARTISTICO: El señor Francisco Ojeda, visiblemente emocionado dirigió sentidas palabras en nombre del Cuadro Artístico de la Sociedad "Hacia la Perfección". Recordó el señor Ojeda los momentos inolvidables pasados al lado del amigo y compañero de horas mejores, haciendo resaltar las hondas inquietudes del director artístico en cada estreno, las que se trocaban en sonrisas de satisfacción cuando el público alentaba los esfuerzos de

los actores. Puso de manifiesto la amabilidad que caracterizaba a López, así como su tolerancia y bondad con los componentes del Cuadro, lo que le había conquistado el afecto y cariño de todos.

Regresamos con la absoluta convicción que nuestros amigos del espacio, habían recibido, felices, al nuevo viajero, que después de una ardua jornada y prolongada enfermedad emprendía el viaje al infinito, llevando consigo un ramillete de flores blancas: Los pensamientos de todos los que allí reunidos dejamos hablar al corazón y nos comunicamos con su espíritu.

Recordamos también a su noble y fiel esposa que con tanto afecto cuidó al amigo López, haciendo extensivos nuestros apreios a todos los familiares, a quienes el conocimiento del ideal hará soportable esta separación momentánea.

Fortunato Jaureguiberry—

Con fecha 19 de julio próximo pasado desencarnó el activo y prestigioso socio de la Sociedad "Constancia" señor Fortunato Jaureguiberry, el que por sus naturales dotes de bondad se había conquistado la simpatía y estimación de correligionarios y amigos.

La Confederación Espiritista Argentina lo contó en sus filas, donde con la mayor dedicación y entusiasmo secundó los sanos propósitos de la institución, aportando sus energías para la difusión de los sanos principios que sustenta la doctrina.

En el acto del sepelio de sus restos hicieron uso de la palabra, el señor F. Durand, Presidente de la Sociedad "Constancia" y en su representación; M. Rinaldini, en nombre del "Círculo Astral"; A. Casaretto, en nombre de sus amigos y H. Mariotti, con una breve y sentida alocución hizo conocer el pensamiento de la C. E. A.

Seguros que los amplios conocimientos de este amigo y correligionario, unido a sus dotes morales le permitirán reconocer pronto su nuevo estado, para seguir desde el plano espiritual luchando por los ideales de redención humana.



DEBATES LIBRES: El 17 de Septiembre de 1933 se reanudaron en la Secretaría de la Confederación los debates libres, a los que fueron invitados los más destacados correligionarios, todas las sociedades confederadas o nó.

El tema propuesto para esta primera reunión encaraba:

“Orientaciones del Espiritismo”.

Después de largo e interesante cambio de ideas, se acordó proseguir los debates, encarando los siguientes temas:

“Espiritismo y Ciencia” “Espiritismo y Filosofía”, “Espiritismo y Sociología”, “Orientación y organización de las Sociedades Espiritistas”.

La próxima reunión se verificará en el local de la Confederación, el DOMINGO 29 DE OCTUBRE A LAS 16 HORAS, tratándose el primer tema: “ESPIRITISMO Y CIENCIA”.

Para que estos debates tengan un fin práctico es necesario que los dirigentes de sociedades concurren y emitan su opinión. Del intercambio de ideas saldrán beneficiadas las instituciones espiritistas, si sus dirigentes y asociados ponen en práctica las conclusiones a que se arriba.

¡Es pues ésta una cita de honor y responsabilidad para los espiritistas!

* * *

SESIONES MEDIANIMICAS: En oportunidad el Consejo Federal acordó la verificación de sesiones medianímicas, con los mediums de cada sociedad confederada, por separado y por turno. Estas se iniciaron con los mediums de la Sociedad “Adelante y Progreso”.

Vemos complacida el apoyo y entusiasmo con que todas las sociedades cooperan con la Confederación y esperamos que las que todavía restan concurrir a estas sesiones presten su colaboración.

Del resultado de estas sesiones informará la Comisión de Estudios Científicos, cuyas conclusiones podrán servir de orientación para la correcta verificación de los trabajos medianímicos.

* * *

REVISTA “LA IDEA”: Con este número queda normalizada la publicación de nuestra revista, que aparecerá indefectiblemente del 1 al 5 de cada mes, con aumento de 8 páginas y material seleccionado. Estamos seguros de merecer el apoyo de todos los correligionarios y Sociedades, a las que invitamos a secundar los esfuerzos que realiza la C. E. A. para la difusión de los nobles postulados espirituales.

* * *

COMISION FEMENINA DE PROPAGANDA ESPIRITISTA:

De acuerdo a un proyecto aprobado por el C. Federal quedó constituida la Comisión arriba mencionada, la que realizó su reunión preliminar el 10 de septiembre ppdo. concurriendo delegadas de casi todas las sociedades confederadas. En un ambiente de entusiasmo y sano optimismo se procedió a designar una Comisión Provisoria, la que quedó compuesta así: Presidenta: Srta. Adela Pedotti y Secretarias: Sras. Mercedes M. de Michaelson, Enequina G. de Huici, Srtas. Conce Céllico, Encarnación Gallegos y Raquel Guigues.

Esta Comisión tiene a su cargo los trabajos preliminares, y mucho espera la Confederación del entusiasmo y la buena voluntad que han puesto de manifiesto en todo momento sus integrantes.

EL SUCESO MAS EMOCIONANTE

"TETANOS"

Berlín, Zehlendorf.

En el año de 1917 fuí transportado al hospital de sangre de un pequeño pueblo bávaro con una herida grave producida por un casco de granada. A los doce días justo de haber sido herido, y con notoria emoción, establecía el médico el comienzo del tétano: fiebre muy alta, acceso de calofríos, principio de parálisis en los músculos maseterinos y de la nuca, el todo acompañado de vivos dolores. En pocos días se extendió la rigidez a todo el cuerpo; apenas sí podía entreabrir la boca y sólo con ayuda de los ojos lograba ponerme en comunicación con los demás. También funcionaban los nervios auditivos, pero con tal grado de excitabilidad, que el chirrido de una puerta lejana me causaba un profundo tormento.

Una vez, hacia el medio día —lo recuerdo con absoluta claridad— durante la visita diaria del médico acompañado de una hermana franciscana, acababan de alejarse de mi cama, habiendo oído yo la pregunta dirigida al enfermo siguiente, cuando ví con asombro que la estrecha y larga sala de enfermos se iluminaba súbitamente, llenándose de una luz clara y suave; con gran alegría noté que mis dolores desaparecían y que recobraba el dominio sobre los miembros; levanté un poco la cabeza, abrí y cerré la boca. Un instante después sentí que me elevaba de la cama en posición horizontal, yendo a flotar casi a la altura del techo. Percibí una exquisita sensación y sentí mi cuerpo como nuevo, como un cuerpo astral libertado de la materia. Sin embargo, no soñaba; no perdí ni un sólo instante las relaciones con el ambiente que me rodeaba, viendo las otras camas de la sala, el movimiento de las personas y oyendo el murmullo de las voces.

El extraño fenómeno duró unos dos o tres minutos porque entretanto había llegado el médico a la cama subsiguiente. En forma brusca comenzaron de nuevo mis sufrimientos con la fatiga respiratoria, el temblor y el calofrío, descendiendo en seguida lentamente a la cama. La rigidez

dolorosa se extendió de nuevo rápidamente y desde ese momento me mantuvo insensibilizado sin interrupción.

Sólo después de cuatro a seis semanas de atroces tormentos se inició la mejoría y tras de una hábil operación pude curar.

"Neue Illustrierte Zeitung"

Enero 5 de 1933.

Franz Walter.

El fenómeno descrito en la relación que traducimos no difiere esencialmente de otros muchos que figuran en la literatura espírita; pero desde el punto de vista fisiopatológico nos ofrece aspectos nuevos e interesantes que procuraremos comentar.

Establezcamos ante todo el hecho evidente de que el herido no perdió la consciencia durante su enfermedad, y por lo que hace al momento mismo de la percepción supranormal, tampoco hubo la menor solución de continuidad en el estado consciente, puesto que siguió percibiendo la situación respectiva de las camas, los movimientos de las personas y el murmullo de las voces. Fuera de ésto, nos indica con exactitud el principio y el fin del fenómeno, cosa que de ninguna manera hubiese podido hacer si hubiera caído en estado de delirio, pues la consciencia se pierde y se recupera en forma gradual, lo que impide precisar el momento del tránsito de uno a otro estado.

Demostrado que el enfermo conservó el pleno uso de la consciencia, veamos cómo podría explicarse el curioso fenómeno que consistió en la desaparición momentánea de la contractura tetánica. Sabemos que ésta se produce por la acción excitante de la toxina tetánica elaborada en la herida y transportada por la circulación a los centros nerviosos. Ahora bien: mientras dura la infección de la herida, la producción de toxina en ese sitio y su acción a distancia sobre la célula nerviosa son *continuas*; luego una desaparición momentánea de la contractura muscular es de todo punto inexplicable por la fisiopatología clásica. ¿Cómo explicarnos entonces el he-

EL PROBLEMA DE LA PAZ

M. Rinaldini.

Ahora que el peligro de una conflagración entre las naciones más prestigiosas de la Tierra se cierne sobre el horizonte ensombrecido de la humanidad, ahora que esa posibilidad, oscila por momentos entre el optimismo de una pronta compenetración de los comunes ideales de prosperidad, o entre los negros nubarrones del más cargado pesimismo, ahora es cuando más se valora lo que la Paz estable, duradera significa para la colmena humana para la numerosa familia que como tal lucha, se afana, busca, inventa y a ratos, todo lo olvida para vivir lo más apaciblemente posible mecida por los ensueños de las grandes melodías musicales, por las estrofas hen-

chidas de sano lirismo de los inspirados poetas, confiando en el "porvenir" para que convierta todos sus sueños, los rosados sueños, en dulces realidades.

No obstante la "realidad" parece ser otra, o por lo menos es la que han conocido las generaciones que han tejido la historia de todos los tiempos; y, en efecto, si volvemos nuestra mirada a las épocas más remotas encontramos la desoladora realidad de que los pueblos, las naciones, los imperios han vivido continuamente en guerras destruyéndose unos a otros, y edificando civilización tras civilización, todo el andamiaje de la actual cultura.

Esto, en rigor daría razón a los defen-

cho de que el enfermo pudo levantar la cabeza y abrir y cerrar la boca?

Siendo, pues, continuas la producción y la acción a distancia de la toxina sobre los centros nerviosos, para que cese la contractura muscular es indispensable que se produzca una interrupción en la rama centrífuga de la neurona; pero al suceder esto, el influjo voluntario tampoco podría ejercerse sobre los músculos, que entrarían en plena relajación; sin embargo, vemos que el enfermo pudo levantar la cabeza y abrir y cerrar la boca. De ahí que el hecho sea, como hemos dicho ya, de todo punto inexplicable para la ciencia clásica. Pero otra cosa sucede si admitimos la existencia del doble fluídico como elemento encargado de mantener la continuidad de la neurona. Se sabe que cuando este elemento se aleja del organismo durante la vida (bilocación, sueño natural y provocado) permanece unido a él por un cordón fluídico que penetra *por la nuca*. En el caso que analizamos, tendríamos que alejado del organismo el periespíritu, su ausencia produciría la interrupción de la rama centrífuga de la neurona *por encima del bulbo raquídeo*, lo que daría por resultado inmediato la cesación de la contractura tetánica; pero el doble fluídico, asiento de las facultades superiores y de la sensibilidad, como ha sido experimentalmente demostrado, quedaría unido al organismo por medio del hilo fluídico que, penetrando

por el bulbo raquídeo, mantendría el influjo voluntario sobre los músculos de la cara y el cuello al través de los núcleos de origen de los nervios craneanos. De esta manera la acción excitante de la toxina no podría comunicarse ya a los músculos porque las dentritas de la célula central habrían perdido el contacto con los conductores medulares; pero el influjo del periespíritu en forma de acción voluntaria sobre los músculos se mantendría sin interrupción al través del bulbo. La desaparición de los dolores es igualmente explicable por el alejamiento del doble fluídico, pues a esto mismo obedece la anestesia hipnótica.

No pretendemos que nuestra hipótesis sea inatacable, y desde luego le reconocemos el lado flaco de basarse en un caso único; pero al menos habrá de concedérsele; 1º que parte no de otra hipótesis sino de un hecho cuyo desconocimiento requiere ya hoy cierto grado de testarudez, pues la existencia del doble fluídico y su separación parcial del organismo durante la vida han sido constadas en casos innumerables no sólo por videntes y sonámbulos sino por experimentadores científicos que han logrado fotografiar el doble y determinar sus contornos por punción del aire; y 2º que sin apelar a nuestra hipótesis el caso de tétanos relatado constituiría un verdadero enigma fisiopatológico.

Hamburgo.

Dr. Eustorgio Matallana.

sores de la guerra, a aquellos que desdeñosamente consideran las numerosísimas tentativas que sin cesar se hacen para llegar a un estado de paz definitivo, arguyendo que quienes así piensan no saben apreciar las altas lecciones de la historia.

Para ellos vale más lo que ha sido, el pasado, que no lo que puede hacerse, el porvenir. Incapaces, por un esfuerzo de superación espiritual, de colocarse por encima de las contingencias que han podido determinar aquellos hechos sangrientos, prefieren, sin esfuerzo, vivir sumergidos en esa realidad que no crear otra más conforme a las íntimas y altas aspiraciones de todas las personas que, lejos del hórrido estancamiento de las ciegas pasiones vislumbran días mejores para la atribulada familia de este planeta.

Otros, pensadores y escritores de nota, mas sutiles que inteligentes, más aviesos que profundos suponen que el hombre se aburriría soberanamente en un estado de paz estable, que perdería su virilidad y caería en el foso de la decadencia completa.

Tendrían razón quienes de este modo discurren si ellos o alguien hubiera alguna vez conocido un estado perpetuo de paz, y, por propia experiencia supiesen realmente que eso socava las grandes iniciativas del hombre; pero, como ni ellas ni nadie ha conocido tan ansiado estado de cesas, resulta que suponen gratuitamente, que es aburrido, cansador, letal. ¡Graciosa manera esta de visualizar uno de los más graves problemas a resolver, tras el cual han corrido todas las civilizaciones!

Afianzar esta modalidad es desconocer la esencia de la naturaleza humana, en su aspecto espiritual, y, ¡por cierto que lo desconocen y la ignoran! Cuando piensan así del hombre se dirigen solo a su esencia animal, equiparándolo a las demás especies, a lo que en ese reino sin cesar acontece, por lo menos en muchas de ellas, cegándose al punto para ser todo oídas y vista a lo exclusivamente físico, material.

Aquel desconocimiento hace que sean ciegas a lo que cada uno somos en nuestra más alta condición de almas eternas, con facultades que tienden a las más puras cimas morales-artísticas, intelectuales. De aquí que sea fácil argüir que todo siempre

se ha desenvuelto en estado de lucha, de guerra, de predominio del más fuerte, y se ignore supinamente la finalidad de todo existir, se entiende el del humano.

Si hasta ahora, desgraciadamente el hombre ha marchado derramando sangre, sangre de hermanos en último término, ya es tiempo que recapacite e inicie una nueva era de paz imperecedera, pues es la más grande mentira que se ha pronunciado la de creer que en esa condición el hombre se corrompe, decae, se aburre.

La posibilidad que contiene el alma para desenvolverse, afinarse, sublimarse, alcanzar mayores infinitos, son también infinitas, y no es posible hablar de felicidad hasta tanto no se extirpe ese terrible flagelo de la tierra.

Ahora que está en marcha victoriosa la gran verdad que de la vida, de la muerte, del alma y del Universo difunde el Espiritismo, es posible que lo que no lograron el Catolicismo, el Mahometanismo, el Judaísmo y demás sistemas religiosos sociales y filosóficos enclavados en los fastos de la humana historia, es posible decimos, que la logre ella, desde que suministra armas y argumentos para mirar serenamente, sin extraviarse en falsos mirajes, los grandes fenómenos de la naturaleza, de sus diversos reinos, el destino de cada ser en la sucesión de las existencias, a su vez insertas en el grandioso, extraordinario escenario del Universo, presidido por una Inteligencia Supremamente sabia que apenas alcanzamos a vislumbrar en la atmósfera pesada y densa de nuestras miserias morales, que nos rodea.

Y nos rodeará hasta que nosotros mismos, todos los hombres, los mismos que hemos hecho la historia, esa que se invoca continuamente para justificar la guerra, no nos pongamos a la obra, para disiparla, transformarla, para sustituirla por otra que responda a otro modo más puro y elevado de nuestro respirar espiritual, atmósfera formada por los mismos conceptos mucho más justos y verdaderos de todo cuanto nos circunda y de lo que realmente somos y representamos en la vida terrena y en la otra, en la espiritual, ligada indisolublemente a la grande vida del Universo, tomado este no solo como un conglomerado físico, sino antes que nada como un Gran

Pensamiento, como un maravilloso Plan inteligente, cuyas magnas finalidades entreveamos después de tantos tropiezos, esfuerzos y trastornos.

Billones de hombres y miles de generaciones en el sucederse de los siglos han intentado por una u otra vía, con sus grandes conductores, resolver los angustiosos problemas de todo orden, especialmente el de la dicha humana, comprendida en su acepción espiritual antes que puramente material, y todos ellos han visto tronchados sus ideales por las luchas intestinas, por las ambiciones de conquistas, por las invaciones a sangre y fuego de pueblos más poderosos o favorecidos por especiales circunstancias. Las más hermosas etapas de florecimiento de la antigüedad, sea en Egipto, en Grecia o en Roma, aparecen en las eras de paz, tras cruentas luchas, para luego sumergirse en la desolación cuando las ambiciones de gobernantes o emperadores quisieron dominar el mundo. Igual proceso en el resto de la historia hasta nuestros días. El vencedor se engrandece a costa de la decadencia del vencido, miembro éste, al fin y al cabo de la vasta familia de la tierra.

Afortunadamente hoy día se ha llegado a un grado de progreso, que no es posible sumir en la miseria o en la desolación a pueblo alguno sin que repercuta en la vida de los demás. Es esta una etapa de la civilización realmente decisiva, porque el mundo, aún cuando no se lo haya propuesto, ha llegado a ese término en que la cooperación, la armonía, la concordancia en-

tre todos los pueblos se impone, quieran o nó, por la misma fuerza de los hechos y ello constituye un nuevo estado de cosas, desconocido en la historia.

Esta comprobación, que debe ser motivo de íntimo regocijo para todas las almas bien intencionadas engendra toda clase de posibilidades en el campo de la compenetración de los altos ideales, y aleja precisamente por ese hecho contundente, cada vez más lejos la realización de grandes guerras por sus catastróficas e irreparables consecuencias.

El hombre, bien pronto, y con él todos los pueblos, van a querer saber para qué viven, para qué luchan, para qué se afanan en ascendente trajín desde tantos milenios; y la respuesta le vendrá no solo de los guías espirituales que siempre ha tenido sino ante todo del mensaje de sus hermanos del mundo espiritual, de las llamadas comunicaciones y pruebas del Espiritismo, y sobrevendrá entonces una larga etapa de armonización de ideales, de compenetración de cultura en la cual un amor auténtico, un amor espiritual barrerá poco a poco las formas del bajo egoísmo que hoy todavía emponzoña las relaciones entre pueblos y semejantes.

Se reconocerá entonces que la Paz es el verdadero estado, la atmósfera propicia para el desenvolvimiento gradual de las más valiosas facultades del ser humano y con ello el advenimiento de etapas de cultura, de progreso, de moralidad, de verdadera espiritualidad que estamos bien lejos de soñar.

EL ESPIRITISMO EN RUSIA

Como dijimos en otro lugar, un oficial soviético presentó un proyecto de ley autorizando las investigaciones psíquicas. Según Edwin Felstead, que a este respecto escribió, últimamente en *The Two Worlds*, de Manchester, todos los pueblos rusos de raza mongólica así como los de Siberia, Turquestán y Finlandia, acreditan desde tiempos inmemoriales el regreso de los espíritus. El oficial citado fué él propio que realizó experiencia entre los turcos y mongoles, comprobando que en el seno de los budistas, es imposible desvirtuar la reali-

dad de la clarividencia y de las apariciones, que, de vez en cuando, surgen en el seno de la población.

Un padre budista llamado Uk-hukun informó a los soviets que un fantasma aparecía regularmente al este del lago Baikal, prediciendo de que en breve la floresta sería pasto de las llamas poniendo en peligro la línea férrea. Los Soviets se rieron; pero, un mes después, un gran incendio avanzó en la dirección del Transiberiano y con gran trabajo fué extinguido.

El mismo oficial quiso apreciar un me-

Procedimientos y métodos de la escuela espírita

Por ANTONIO F. DI CRISTOFORO

De acuerdo a lo que manifestáramos en el trabajo anterior, hemos aquí dispuestos a hacer un estudio de los procedimientos y métodos de necesaria aplicación en la experiencia espírita para tener la plena convicción de su verismo científico, de tanta necesidad en los momentos actuales y cuyas consecuencias social-filosóficas son de imprescindible necesidad para ajustar la conducta de los hombres en su propio beneficio.

De acuerdo al cuadro anterior, los procedimientos empleados en las ciencias biológicas eran: observación, experimentación, hipótesis y clasificación.

Trataremos de exponer suscitadamente las condiciones necesarias de éstos procedimientos, con lo cuál, al acercarnos, más aún, al llegar al terreno del mecanismo científico oficial, daremos a los fenómenos espíritos su real y bien merecido valor científico.

Observación. — consiste en aplicar los sentidos y la conciencia al mejor conoci-

miento de un asunto, cuestión, o fenómeno determinado.

Las condiciones de la observación científica son:

Condiciones físicas, por las cuales son necesarias, y más que necesarias, imprescindibles, que el observador tenga sus órganos en buen estado de conservación y en especial los órganos de los sentidos. Aún así, ellos no son lo suficientemente capacitados para las finas, escrupulosas y exigentes necesidades de la ciencia. De ahí la necesidad de amplificar su limitado alcance por medio de aparatos de precisión — máquinas, balanzas, microscopios, etc. — apropiados a las exigencias del fenómeno y a los fines que persigue el observador.

Condiciones intelectuales, que se manifiestan por la *curiosidad*, que es el impulso natural que lleva al hombre a conocer el *por qué* (causa) y el *como* (ley) de los hechos a cuyo estudio se aboca, y la *sagacidad*, que es la modalidad natural del ob-

dium mongol, residente en Tomsq, que tenía la facultad de expresarse en ruso correcto, a pesar de desconocer completamente aquel idioma. Viólo el medium y respondió que podía hablar en ruso cuando su guía, que era un sabio chino, se comunicase. Así, el medium estuvo tres días encerrado en una pieza, al cabo de ellos caía en *trance*. Y cuando el oficial entró, el mongol comenzó a hablar con él en ruso. Dijo que era Ng-Cheng y que el espíritu del medium se hallaba en una región muy distante. El guía describió la partida de muchos amigos y parientes de los veintisiete oficiales presentes en esa sesión. Poco después anunció que un gran aerolito había caído en un lugar de la Siberia, cuyo nombre reveló, y describió la catástrofe en todos sus pormenores. Al día siguiente, los Soviets enviaron, a la localidad mencionada un grupo de hombres de ciencia, a fin de investigar la verdad de la comunicación. Al cabo de quince días de

silencio, llegó un telegrama, enviado por el secretario de la comisión, informando que un meteoro había caído cerca de la aldea mencionada por el medium y que todo lo dicho en el mensaje era verdadero. Ni mongoles ni rusos habían estado todavía en el lugar del desastre. Este resultado dió extraordinario impulso a los estudios psíquicos en la Unión Soviética.

Nada hay como los hechos para decidir a los que dudan. Sabedores de esto, los guías del Espacio preparan el ambiente y despiertan las multitudes, hasta las más escépticas y recalcitrantes, interesándolas en el estudio en cuestión.

El espiritismo será la doctrina del futuro. Su foco de luz, poderosísimo, dirige al cerebro y al corazón de la humanidad y ninguna fuerza existente le puede servir de obstáculo en su marcha gloriosa.

Traducido de la "Revista de Espiritismo", por M. S. Porteiro, órgano de la Federación Espírita Protuguesa. — Lisboa.

servador para distinguir lo real de lo accesorio en los estudios que realiza.

Esto implica la base y fundamento de todas las clasificaciones estudiosas.

Así como en la observación es necesario reunir ciertas condiciones intelectuales, no menos cierto es que, aparejadas a estas, es necesaria la posesión de otras, cuya pertenencia es más difícil.

Nos referimos a las *condiciones morales*, que implica la *paciencia* — es la virtud o potencia evolutiva que tienen los estudiosos de no dar por finida una cuestión determinada si antes no se han hecho pacientes análisis al respecto—; la *imparcialidad* —modalidad del espíritu por la cuál el observador hace hablar a los hechos y fenómenos de la naturaleza su verdadero, natural y genuino lenguaje— y el *valor moral* —que implica el espíritu de sacrificio que debe caracterizar a los estudiosos, por el que se arriesgan a todos los peligros de las ciencias.

Experimentación. Este procedimiento consiste en provocar artificialmente los fenómenos cuyo estudio interesa al investigador. Háse dicho, y con justicia, que la experimentación es una observación provocada rigiendo para ella las mismas condiciones que para la observación científica.

Las *hipótesis* son conclusiones de carácter provisorio establecidas por los experimentadores con el objeto de averiguar algunos de los fines primordiales que se propone toda investigación científica, hasta que los trabajos posteriores la confirmen —en tal caso se convierte en ley— o la invaliden.

Las hipótesis pueden ser “a priori” —concebidas antes de la experiencia, cuál las hipótesis matemáticas— y “a posteriori”, vale decir, desprendida de la experiencia que la sugiere y anima —tal es el carácter de todas las hipótesis biológicas.

Dentro de la ciencia la hipótesis debe reunir un mínimum de condiciones que detallamos a continuación: *necesaria* —llena tal requisito cuando ocupa un vacío existente en los estudios que realiza—; *suficiente* —cuando por su naturaleza aclara la duda que sugería el hecho planteado—; *verosímil* —cuando está en concordancia con las demás conclusiones estudiosas— y *sencilla y clara*, dado que la sencillez y cla-

ridad son las manifestaciones más patentes de la verdad.

Sumado a todo ésto, agregaremos que, *en los casos que su naturaleza lo permita*, debe ser susceptible de comprobación experimental, ya que el uso de éste procedimiento da a la hipótesis su verdadero rigor científico.

La *clasificación* es el broche final de éstos complejos procedimientos que venimos detallando tan brevemente y que tienen por objeto distribuir ordenadamente los fenómenos estudiados teniendo en cuenta las afinidades que los unen y las diferencias que los separan.

Por lo que respecta a los métodos, manifestaremos solamente que el *método inductivo* se manifiesta por la acción intelectual del estudioso, por la cuál éste vá de los hechos y fenómenos de la naturaleza a las leyes y principios; mientras que, por el contrario, el *método deductivo* o *analítico* se manifiesta por el minucioso examen que significa ir de lo general a lo particular, o lo que es lo mismo, de los principios a los fenómenos.

Hemos hecho en forma suscita, y sin entrar en mayores detalles, una ligera mención de los procedimientos y métodos que bajo el punto de vista estudioso oficial —y téngase ésto muy en cuenta— se debe aplicar en toda experimentación, para ser tomada en consideración.

Parecería, a primera vista, que lo que hemos detallado engendraría una serie interminable de obstáculos para la consolidación científica de la escuela espírita.

Esto no sería nada más que una apreciación errónea ya que favorecería a nuestro ideal, dado a que evitaría que tantos botarates que andan por ahí, sin una cultura previa den su veredicto que nunca está refrendado; autorizado por un estudio que le dé un visú de legalidad moral a su criterio. Bueno sería recordarles que el gran físico Sir W. Crookes estudió y experimentó alrededor de 50 años para manifestar su criterio acerca de los fenómenos psíquicos.

Tal plan previo de condiciones y método de experimentación, no haría nada más que consolidar a la escuela espírita en su verdadero sitio; en el sitio que le cons-

truyeron los líderes de éste grandioso movimiento espiritual.

Y si nó, recordemos a los grandes que cual Kardec, con un método deductivo harto sagáz, fabricó un cuerpo de doctrina formidable como corolario de sus experiencias espirituales, que si bien es cierto hay algunas rectificaciones permitibles en dicha obra y algunas objeciones en lo que atañe a su estilo, no menos cierto es que va en su descargo la época en que fué escrita y al elemento para el cuál se hizo, esto es la mentalidad de quienes estaban en condiciones de asimilar las nuevas enseñanzas doctrinarias.

El insigne Geley, lumbrera formidable que con sus experiencias de moldajes — que hacen escuela dentro del ideal espirítico — revela un espíritu netamente científico al llamarle la atención el olor a ozono que se sentía en el gabinete experimental (experiencias con la medium Eva) como premonición de lo que sucedería después.

Asimismo Geley, en colaboración con Richet, colocó en ciertas oportunidades un colorante azul y en otra coleslerina en la parafina en disolución; de tal manera que la reacción química posterior con trozos de moldajes ponía a prueba la veracidad del fenómeno.

Y si en Geley llama la atención el eminente científico por la escrupulosidad puesta de manifiesto en cada una y todas sus experiencias, no menos encanta las consecuencias que del fenómeno desentrañaba con tal virtud deductiva que difícilmente puédesele parangonar con otro. Todo lo cuál genera su filosofía científico-evolutiva, formidable cuerpo filosófico que implica un complejo cuerpo o doctrina social — la palingenesia — llamada a solucionar el caos actual.

Por otra parte, el distinguido físico Crookes en su tratado sobre “Fuerza Psíquica” pone de relieve el espíritu científico que le animaba al aplicar a los fenómenos supranormales producidos en su presencia, los aparatos de laboratorio — balanzas de precisión, palancas en relación con aparatos de relojería, etc. — con lo que observó fenómenos realmente hermosos.

También Scherenek-Notzing en su libro “Los fenómenos de la mediumnidad”, en los que pone de relieve un espíritu sagaz,

estudioso y observador tanto en los controles como en la crítica de los fenómenos; abriendo un interrogante enorme a la ciencia, detalla el estudio histológico que se hizo en laboratorio del teleplasma recogido en tubos de ensayos en sesiones con Stanislawa, en Munich.

Solo me resta recordar las experiencias que efectuó Crawford en el círculo Goli-gher donde se observa la variación del peso del sujeto y, después de efectuar cerca de 70 experiencias lanza su “Teoría de la palanca encajada”, para explicar los fenómenos de levitación. Este mismo estudio nos demuestra que las pantallas de sulfuro de zinc son susceptibles de prestar grandes beneficios en la fenomenología supranormal.

Mucho habría que considerar en éstos y otros estudiosos experimentadores de primera hora pero, como comprenderá el amigo lector, la razón de que no lo hagamos, obedece tan solo al poco espacio de que disponemos; pero esperamos contar con otras ocasiones para hacer una crítica minuciosa respecto a ellos para demostrar a diestra y siniestra que los trabajos contemporáneos dentro del Moderno Espiritualismo se hacen inspirándose en aquellos campeones que tuvieron la suficiente valentía y valor moral de arrostrar el falso ridículo al iniciar el estudio más plausible que individuo alguno podría hacer: el “Nosce te ipsum”, que nos dará un porqué más racional acerca de todas las cuestiones que alrededor de la vida oscile.

Esos esforzados luchadores de primera hora, nuestros verdaderos maestros, se encuadraron dentro de las condiciones científicas que más arriba hemos expuesto y solo así consiguieron dar tal frondosidad fenoménica, tal fertilidad especulativa a la escuela espiritista, que inútiles fueron los dardos que manos interesadas lanzaron para su destrucción.

Implica ello que débese reunir el mínimo de condiciones que hemos señalado para contarse en las filas del ideario espiritista? Nó, ya que las conclusiones filosóficas, las normas morales, cuál bellos frutos de la experiencia científica que lo generan, mejorarán la vida intelectual y sentimental de los seres, hasta tanto los individuos, por el estudio metodizado, lleguen a los

El porvenir de la Metapsíquica

por Charles Richet.

La "metapsíquica", palabra que yo mismo inventé hace treinta años y que ahora se ha hecho clásica, es el conjunto de ciencias que antes se denominaban "ciencias ocultas", lo que quiere decir que no eran conocidas. ¿Lo son acaso ahora? Esta pregunta debe uno hacerla, ya que en verdad no basta una palabra nueva para constituir una ciencia.

Gran número de hechos han podido ser establecidos de cincuenta años a esta parte; se han escrito sobre este tema miles de volúmenes, y se ha comentado en multitud de periódicos y de revistas.

Recordemos en primer lugar que al lado de los innumerables hechos habituales que diariamente se desarrollan a nuestro alrededor, puede haber algunos "inhabituales".

En efecto, la diversidad de las cosas es infinita. No hay en la naturaleza dos cosas que sean idénticas, ni dos granos de arena, ni dos gotas de agua, ni siquiera dos átomos de hidrógeno. Es la imperfección de nuestros sentidos y la de nuestros aparatos la que hace que nos parezcan iguales.

Y si esto puede afirmarse de los seres inanimados, con mucha más razón es cierto al tratarse de seres vivientes, y especialmente del hombre. Aquí las diferencias son más ostensibles y profundas, dándose a veces el caso de que algún ser humano está dotado de propiedades psicológicas y mecánicas que lo ponen en un lugar aparte del común de su especie. A estos seres excepcionales vamos a llamarles por un nombre especial (aunque consagrado por larga cos-

tumbre universal), a saber, el nombre de "medium".

Hay dos clases de mediums; los que poseen propiedades psicológicas excepcionales y los que están dotados de propiedades mecánicas y físico-químicas, más excepcionales todavía.

¿Qué pruebas podemos dar de sus poderes excepcionales? Es muy fácil decir que los sabios se engañan o que han sido engañados. Esta objeción está al alcance de cualquiera. Cuando el gran William Crookes cuenta que vió en su laboratorio a Katie King, fantasma capaz de vivir, de moverse, de respirar al lado de su medium, Florence Cook, puede el gendarme de la esquina encogerse de hombros y decir: "eso es imposible y Crookes es un imbécil". Olvida, sin embargo, que al que califica de tal es el descubridor del talium, de la materia radiante y de las bombillas de la luz eléctrica.

¡Y todavía, si Crookes fuese el único! Pero no, hay cerca de cincuenta sabios (grandes sabios) que nos hablan de fenómenos extraordinarios. ¿Por qué en lugar de suponer sencillamente que han visto algo inhabitual, vamos a calificarlos de farisantes o de locos? Los fenómenos producidos por Eusapia Paladino han sido afirmados y confirmados por ilustres experimentadores: por Morselli, uno de los más eruditos psiquiatras de Italia; por el célebre Lombroso, por Bottazzi, por Foa, por Herlitzka, profesores de psicología en las universidades italianas; por Oliver Lodge, por Oekorowicz, por Myers, por Camilo Flammarion, por Alberto de Rochas. El testimonio formal de uno solo de estos grandes hombres sería suficiente, cuando más estando todos de acuerdo en decir lo mismo.

En cuanto al público que acepta los hechos de la metapsíquica, su número y su calidad aumentan día a día. Existen en el mundo más de trescientas sociedades espíritas y un centenar de periódicos, en todos los idiomas, que propagan sus teorías. Periódicamente se organizan en Copenhague, Atenas, Varsovia, Londres, y Milán, congresos internacionales de hombres serios y

campos de la experimentación donde la responsabilidad moral empeñada es enorme.

Finalmente, cabe señalar una aclaración, y ella es la siguiente:

No solo es menester poseer las condiciones ya señaladas, sino que ellas no hacen nada más que condicionar a los individuos para la mejor comprensión de la vida como germen y causa evolutiva, ya que la comprensión y asimilación de la filosofía espírita es tan solo, cuestión de evolución.

honrados que se reúnen para exponer lo que han visto o creído ver, lo que han oído o creído oír.

La bibliografía de esta nueva ciencia es ya extremadamente amplia. Solamente los títulos llenarían cincuenta páginas, como puede comprobarse en el reciente catálogo de Rider. Ciertamente que hay muchas lucraciones vagas, muchas aseveraciones sin pruebas, algunas supercherías y muchas ilusiones; pero es imposible, a menos de negar todo, testimonio humano, decir que únicamente hay en toda esa literatura errores y mentiras.

Paso a exponer, sin discutirlos, los resultados de la ciencia metapsíquica actual. Esta ciencia se divide en dos partes: la mental y la objetiva. La metapsíquica mental puede resumirse en esta corta frase: "Hay hechos que nuestros sentidos normales no son capaces de revelarnos y que sin embargo suelen llegar al conocimiento humano".

Por ejemplo, algunos individuos, como mi eminente amigo Stephan Ossowietzki, con palpar un sobre puede leer lo escrito en el papel que se encuentra en el interior. Otro ejemplo: se conocen numerosos casos en los que la muerte de un individuo fue revelada a otro por medio de un sueño verídico. Por último, y esto es lo más sorprendente de toda la metapsíquica, un acontecimiento futuro puede anunciarse claramente con varios días y hasta con varios meses de anticipación. Para explicar ésto, se supuso que había una sensación sincrónica y sinérgica entre dos cerebros humanos. Myers dió a esto el nombre de telepatía. Por la telepatía el pensamiento de A evoca a B un pensamiento más o menos simbólico, pero análogo. Mis colegas de la Sociedad Psíquica inglesa y mi sabio amigo Warcollier pensaron que toda lucidez se explicaba por medio de la telepatía; mi opinión personal es que dicho fenómeno es solo un caso especial y que hay que buscar más lejos, ya que la realidad, cualquiera que sea, puede llegar al conocimiento de B, aún en el caso de que A la ignore.

La metapsíquica mecánica, físico-química, es más inverosímil todavía. Deja a un lado los fenómenos curiosos de las mesas que se mueven y de la ouija, cuyos movi-

mientos voy a suponer que son causados simplemente por contracciones musculares inconcientes del medium. Pero hay mucho más que eso. En primer lugar tenemos los "raps", es decir, las vibraciones de una mesa o de una tabla acompañadas de ruidos y de golpes. Ahora bien, esos golpes son inteligentes, es decir, responden a preguntas que se hacen como sucedió en la célebre experiencia de Hydesville, cuando las dos hermanas Fox inauguraron la confusa historia del espiritismo.

Hay también esas prolongaciones extraordinarias que salen del cuerpo del medium, prolongaciones a las que les di el nombre de ectoplasma y que pueden tomar la forma de una mano, de un brazo, y a veces convertirse en verdaderos fantasmas.

Pero una ciencia no consiste solamente en una recopilación de hechos desconectados. ¡Un montón de piedras no son una catedral! Hasta ahora no hemos presentado más que una colección de hechos auténticos, inverosímiles y absurdos desde el punto de vista de nuestras costumbres ancestrales, hechos que se acumulan sin tener aparentemente ningún lazo de unión.

Tres hipótesis se presentan:

Primera hipótesis: Todas las narraciones de experiencias u observaciones hechas en este ramo, no son más que credulidades pueriles. La metapsíquica no tiene nada de cierto; todo lo que se ha escrito sobre ella puede ser destruído. Los sabios que han descrito sus fenómenos fueron torpemente engañados.

Segunda hipótesis: La inteligencia humana está dotada de poderes misteriosos que la capacitan para conocer fragmentos, ciertas realidades que los sentidos normales no han revelado. Estas realidades parecen estar dotadas de vibraciones que son captadas por el medium sin que sea necesaria la intervención de un personaje nuevo.

La máquina humana puede emitir prolongaciones, ectoplasmas, que mueven las mesas, cambian de lugar los objetos y crean seres fantásticos que tienen toda la apariencia de seres reales.

Tercera hipótesis (que es con algunos matices la de los espiritistas): El hombre por sí solo no puede hacer nada extraordinario, o casi nada, pero a veces es ayudado

PALABRAS OPORTUNAS

Por el significado que encierran creemos de interés para nuestros lectores dar a conocer las palabras vertidas por el Sr. Luis M. Di Cristóforo, con motivo del XVII aniversario de la C. E. A.

Señoras, Señores, Delegados, Amigos:

Diecisiete años ha, el 1º de abril de 1916, un núcleo de espíritas que se hallaban compenetrados del grado de avance conquistado ya por aquel entonces por nuestro querido Ideal, hacen cuajar sus ansias y nace, así, la "C. E. A."

De gratitud deben ser nuestros pensamientos hacia aquellos líderes, cuya obra aún ha de producir más y mejores frutos con el correr del tiempo. Es este cumpleaños de la Confederación el que ocasiona la tarde ésta que se os ofrece por mi intermedio.

Estamos en plena marcha y conviene proceder por definiciones. Y bien: al definirnos sentamos la premisa de nuestra in-

conmovible seguridad en el destino de la "C. E. A."

Poseedores de un pasado de tradición y obra, él no nos puede sinó constituir una grande experiencia que asimilamos para mejor gobierno y feliz tarea ulterior. Asistimos a los momentos más culminantes y, sobre todo, más esperanzados de toda la vida de la Confederación.

Apartados los obstáculos, vencidos los inconvenientes, aunados los esfuerzos con una clara y terminante posición de lugar que nos toca a cada uno y todos los elementos, la obra no puede jamás errar su cometido. Cargadas las palabras de equilibrio constructor y expresión fiel de las cosas, henchidas del dinamismo juvenil e inteligentemente constructivo al par que vendaval para lo arcaico y personal, con la voluntad y la comprensión puestas al servicio del más grande ideal social y estudioso que el hombre conociera nunca, puestos los destinos en tales manos, la Confederación Espirita Argentina no puede menos que afir-

por fuerzas extrañas, seres desencarnados capaces de poner la materia en movimiento.

Una verdad se desprende de todo esto, con toda evidencia: es la de que no sabemos nada, absolutamente nada, de las personas y de las cosas. Estas materializaciones, estas lucideces maravillosas, esos mensajes, esas apariciones de fantasmas nos prueban a cada minuto que lo inhabitual se mezcla constantemente en nuestra pobre existencia.

Vivimos como en un sueño y quizá no comprendemos nada de las agitaciones y tumultos de ese sueño. Esto permite que concibamos grandes esperanzas. El tiempo y el espacio son posiblemente formas defectuosas de nuestro intelecto. Quizá algún día no nos despertemos y veamos entonces, gracias a unos fragmentos de recuerdo, realidades sorprendentes, muy superiores a las concepciones de un mundo espírita calcado tristemente sobre nuestro mundo material.

La ciencia establece que todas las cosas no son sino vibraciones del éter, el cuál,

según la rapidez de sus ondas, puede tomar formas y producir sensaciones muy diversas. Probablemente nuestra vida y nuestra inteligencia no son sino una especie de éstas vibraciones.

Ahora bien, una vibración no puede desaparecer nunca. Los mares están todavía agitados por el sureo que dejaron los barcos de Cleopatra. Son todas estas consideraciones un poco vagas, pero que no por llevarnos a las nubes hacen perder el pié del suelo ni abandonar el terreno sagrado de la ciencia experimental. Si queremos que nuestras grandes esperanzas se transformen en realidad, tenemos que experimentar, experimentar y observar. Encontraremos quizás un día los eslabones que van a ligar unos con otros los hechos múltiples, incoherentes, dispersos, que provocan nuestro estupor porque son "inhabituables", y por lo tanto, inverosímiles.

Los progresos logrados en la ciencia oculta desde hace un medio siglo, nos autorizan a esperararlo todo.

(De "Le Mois").

mar rotundamente que se halla ante la más hermosa perspectiva que jamás poseyera.

La obra hecha a puertas abiertas, síntoma de los tiempos, asegura a la "C. E. A." el áura vivificante de todas las corrientes que, cualesquiera sean sus causas, vengán a volcarse en el mínimo gran programa que se propone realizar.

Son vanos e inútiles todos los pesimismo y razonamientos que se opongan a la incommovible seguridad, a la grande terquedad de la esperanza que brota del agrídulece de las experiencias y compulsas anteriores.

Quisiera que estas palabras oficiales de la Confederación y dichas en estas felicísimas y oportunas circunstancias, que éstas palabras, repito, tuvieran la unción más grande y persuasiva que jamás tuviera para hacer compenetrar a todos, sean o nó federados, amigos o detractores, cuál es el nuevo espíritu que dignifica al par que reavive a la "C. E. A." y, así, hacer arraigar la necesidad que demarca tan notoriamente los actuales momentos: la de la unión plena como base mínima para la total reedificación del edificio ideológico que nos hermana.

El llamado abarca a todos en general y a la juventud en especial porque entendemos que es ella un terreno propicio y generoso, hartó generoso, donde una semilla dejada caer en oportunidad brinda una frondosa vegetación útil.

Anhelamos cooperar, todos, en la vida de la Confederación, haciendo un capítulo aunque más no sea para que se sume a los tantos ya hechos por nuestros antecesores y también, porqué no decirlo, para que sirva de confrontación.

Si la libertad, la voluntad y, sobre todo, la vida sólo merecen poseerlas quien sea digno merecedor cotidiano de tales prendas, si esta verdad es un postulado filosófico irrefutable, alegrémonos: estamos firmemente dispuestos —y caeremos antes que ceder— a dar a la "C. E. A." una vida tal cuál la mejor, vida amplia, ecuaníme, productiva y remarcadamente idealista y jamás permitiremos un desvío de tan prístinos principios cuales son los sociales, científicos, filosóficos y morales del movimiento espíritu contemporáneo.

Marx, el constructivo, Pasteur, el vidente, Geley, el maestro: he ahí el desidera-

tum, la vendimia donde espigamos los más elevados, grande y noble que puedan nuestras almas y propósitos albergar.

En el mes corriente inauguramos un período de conferencias públicas; igualmente un metodizado estudio de las diversas mediumnidades; a hacerse práctica una reciente reglamentación de nuestras diversas comisiones internas, reglamentación tendiente a una mayor efectividad y ajuste de las tareas a efectuar, preparamos un número especial de "La Idea" contra ese crimen legal y burguesista que es la guerra; estudiamos la posibilidad de realizar este año un segundo congreso interno espiritista; se realiza una intensa campaña de propaganda entre profanos en el interior y capital de la República toda consistente en revistas, folletos y libros aparecidos por nuestra filial, la biblioteca pública "Urania". He aquí los trabajos realizados, en síntesis, en el período pasado, sin contar el "affaire" broadcasting Sarmiento.

Como ustedes comprenderán como primeras providencias de un período de planeo y bosquejos —no otra cosa fué— no puede exigirse más de lo que se hizo; se reivindicó la existencia misma de la "C. E. A." sacándola del atolladero abrumador de casi insalvables y enormes inconvenientes y compromisos con que se tropezaron felizmente y digo tal porque ello sirvió para demostrar ante propios y extraños cuál es el espíritu de tarea que nos anima, pues si bien es cierto que cada uno de todos nosotros poseemos nuestro punto de vista propios, ante los grandes intereses federativos no existe nada ni nadie que nos pueda encontrar separados sinó que nos unimos. Unión que se justifica en virtud de nuestras mismas e idénticas ansias: el engrandecimiento moral y material de la Confederación, sujeto y numen de todos nuestros desvelos y esfuerzos y en quien deseamos, de todo corazón y con amplio espíritu fraterno y estudioso, encontrar reunidos a todos las instituciones y elementos espiritistas, que hayan alcanzado a comprender la efectividad científica, la verdad moral y la consecuencia social, inmediatos objetivos del Espiritismo y, finalmente, el beneficio idealista que a todos nos reportará en convertir esta casa de la "Confederación Espiritista Argentina" en la "Casa de los Espíritas".

Meditaciones a propósito de la Pena de Muerte

Por Francisco Torregrosa.

Meditando sobre los acontecimientos en épocas de civilización y barbarie, deberían incluirse en esta última las actuaciones de nuestros días en muchos países envanecidos con la *civilización* de nuestro siglo XX. En efecto se nota cada vez más acentuada la tendencia a retrotraer los códigos penales, a tanta costa humanizados, a los tiempos en que el obscurantismo de épocas de triste recordación, por desconocimiento de las leyes de la vida, consideró lógica la aplicación de la pena de muerte, a cuantos demostrasen de algún modo incompatibilidad de convivencia con los demás. Es de notar que en el mismo grado de incompatibilidad se incluía la locura criminal y la más temible locura reformadora. Tal vez por ello algunas veces son inducidas las turbas inconcientes, a pedir la muerte de un Nazareno a cambio de la libertad de un Barrabás.

¡Lástima grande es que no sólo en las multitudes se manifiesta la inconciencia; tal espíritu se nota a veces hasta en las conclusiones a que llegan las más altas agrupaciones legislativas!.....

Después de la magnífica impugnación que hiciera un leader Socialista de gran reputación, parecía imposible que nuevos argumentos fuesen aportados en favor de esa monstruosa regresión de las leyes hacia la pena capital. Por lo menos así se creía, hasta que la realidad puso de manifiesto que el tema no estaba agotado. Que a pesar de la documentada argumentación del citado leader, la mayoría de los padres, mejor dicho de los abuelos de la patria, estaban por la afirmativa de que a los malvados siempre habría que eliminarlos y cuanto más pronto mejor.....

Una nueva meditación sobre la verdad o el error de tan rotunda cuanto desesperante afirmación, no me dió el convencimiento de que pudieran tener razón estos hombres forjadores de las humanas leyes y se me ocurrió someter el asunto al control de las leyes tenidas por divinas..... y he aquí que la primera condenación de tan al parecer, expeditivo procedimiento, todos pueden encontrarla en aquel precepto que el mismo Dios ordenara grabar sobre las ta-

blas de la ley: "NO MATARAS".....

¿Cómo es posible Señor, que hombres ilustrados que aceptan con reverencia tal precepto, puedan también aceptar criterios tan diametralmente opuestos y contradictorios?...

Confundido por la enormidad de las apariencias, trate de reanudar mi meditación, aunque sin resultado. Esta vez, se había apoderado de mi mente la idea fija, como una obsesión, de que toda la armazón de las escrituras tenidas por Sagradas, sólo existía para sostener un fabuloso conglomerado de falsedades... ¿Cómo aunar lo sagrado de la vida humana, demostrado en el horror de aquella pregunta hecha al primer asesino: ¡Caín que has hecho de tu hermano Abel!... Con la ley escrita por los hombres para legalizar el atentado con refinada premeditación contra su hermano?... Y aún más; hasta en nombre de Dios, de un Dios de bondad, se legitiman las ejecuciones con la presencia de sus representantes. En verdad que sobran motivos para dudar de la autenticidad de ese quinto mandamiento y aún... de los otros nueve; ya que los obligados a sostenerlos demuestran tal despreocupación en su estricto cumplimiento, a pesar de asegurarnos su divina procedencia.

Por mucho tiempo medité sobre estos tópicos, hasta que el sueño vino en mi auxilio a libertarme de la tiranía de la mente, empeñada en reconciliar lo irreconciliable.....

Desperté bajo la impresión de haber soñado algo relacionado con mis preocupaciones de la víspera y pensé si habría hecho una escapada, como dicen algunos filósofos, de este mundo irreal al otro de las grandes realidades, puesto que para esos señores, la única realidad sólo puede encontrarse en esos mundos de ensueño. Sea de ello lo que fuere, me pareció haber soñado que alguien recogió mi reto en cuanto a la posible falsedad del Decálogo. Sin poder precisar quien pudiera ser, viniéronme a la memoria como por arte mágico, juntamente con el recuerdo de los soñado, los nombres de Pitágora, Giordano y Cagliostro quienes al parecer departían sobre

algo que me pareció una refutación a mis bravatas de incredulidad.

“Para toda verdad demostrada, decía uno de ellos, siempre pueden los hombres oponer tantas ficciones como en su vida les parecen realidades, hasta llegar a convencerse los de antemano convencidos; porque allá en las reconditeces de sus conciencias, dan oídos al dual grito de la realidad viviente y de la irrealidad teológica, entendiendo por ello, que si un sentimiento humanitario triunfase con el perdón al delincuente, caería en el olvido aquello de que “para los réprobos fueron inventadas las penas del infierno”. Y en consecuencia, y a consecuencia también de sus grandes egoismos, lavándose las manos, como otrora Pilatos, propician con tal reforma a la ley penal una regresión a épocas pasadas.

“Afortunadamente —dijo el de mayor autoridad de los tres, para la humanidad, esa gran Huérfana tan falta de comprensión de las leyes naturales, la Evolución seguirá su curso con y a pesar de ella misma. Tremenda confusión existe en ese pequeño Planeta. Los que parecen grandes solo tienen la apariencia; pues ya os fué dicho hace veinte siglos, que el que entre vosotros quisiera ser el mayor, habría de convertirse en el servidor de todos. Y estas palabras cuya actualidad no pasará, son la continuación de las doctrinas del Decálogo. Toma buena nota de lo dicho y de lo que vas a escuchar y si te parece razonable, repítelo a esos pequeños “grandes” de la tierra; que aún es tiempo que rectifiquen algunos de sus infinitos errores.

“El régimen de bárbaras crueldades que vuestra *civilización* soporta debe ser reformado de manera más inteligente; entre otros muchos por los siguientes motivos: “Cuando las naciones más adelantadas se anexionan territorios habitados cuyo elemento autóctono es directa ó indirectamente exterminado, todas las almas tan súbitamente separadas de sus cuerpos, buscan nueva morada carnal; pero como las adecuadas condiciones se han vuelto muy raras, por ser la población de tipo racial más elevado, se ven

“ obligadas, ya que la ley natural las condena a la nación conquistadora, a renacer en los barrios miserables de las ciudades populosas, o en familias de tipo criminal. Tal los resultados de vuestros bárbaros sistemas del linchamiento al infierno, en vez de educarlo con paciencia, ya que también la ley natural os obligó a invadir su territorio.

“Fija bien esto en tu mente, para que puedas expresar estas ideas con claridad.

“Cuando una conciencia humana no desenvuelta más allá del tipo lemuriano o atlante, nace por las circunstancias anotadas, entre blancos de la quinta Raza (la vuestra) tiene que tomar cuerpos de la peor especie; pues el sistema nervioso de los cuerpos de su raza, carecía de diferenciación interna adecuada. Por eso en estos tipos se advierte una completa carencia de respuesta a emociones elevadas, no por maldad sino por inconsciencia. Sus excitaciones y arrebatos provienen de algo externo que físicamente relacione su mentalidad embrionaria, con la satisfacción de algún placer pasional que recuerda y desea sentir de nuevo. Tal ser, aunque no tenga intención de robar o matar, puede sentirse estimulado a uno o entreambos delitos, por la presencia de un bien trajeado transeúnte, a quien le supone dinero con que satisfacer sus deseos de comer, beber y falgar. (1). Este es un tipo criminal que debiérais de catalogar entre *los irresponsables*.

“Otros tipos de criminales existen por endurecimiento de su corazón debido al odio engendrado a causa de los bárbaros sistemas carcelarios inquisitoriales que mantenéis en auge, tan orondos y satisfechos, mientras que estos criminales maduran sus tremendos planes de desquite, lo más inteligentemente posible. Esta clase de seres, solo necesitan para su regeneración moral de los buenos ejemplos que, por desgracia no les dan aquellas clases sociales engréidas con una superioridad moral solo de nombre.

“Por muchos motivos (2), vemos desde estas alturas, que contra estos no va la pena de muerte.

“Antes parece que os propusiérais paten-

NOTICIARIO ESPIRITA

BELGICA: A través de la "Revue Spirite Belge", el reconocido reencarnacionista Gobron inserta un bien meditado trabajo donde se pregunta ¿Sobreviven los animales?

Conocemos a través de las mismas columnas, el caso de una triple manifestación de una entidad por tres mediums diferentes en el transcurso de una misma experiencia.

Asimismo es digno de hacer notar los esfuerzos de los espiritas belgas en la experimentación a través del avisador de Vandermeulen en el que se tienen cifradas muchas esperanzas.

* * *

FRANCIA: Se hace sentir en la campaña idealista que se lleva a cabo la difícil situación económica que obligó a un llama-



“ tar de criminales a cuantos por un imperativo de sus conciencias se sienten impelidos a renovar el pensamiento de cada época que va pasando, y de poder, aplicaríais a todos éstos la terrible pena expiatoria... aniquilando así el pensamiento, que es Dios mismo; en Su natural impulso de que Sus hijos, partes de Sí mismo, todos sin excepción, colaboren en el Plan de Evolución.

“ Poseídos de compasión, vemos vuestros designios, ¡ah si os fuese permitido quedar libres de esa pesadilla de los innovadores, creyendo que viviríais felices a vuestro libre albedrío...! sin imaginar que vuestras cargazón de egoísmo acabaría por reduciros a todos, a una lastimosa decadencia, como la de la Roma de los Césares u otro género peor, cual la de los Atlantes generadores del bíblico diluvio universal... ”

Buenos Aires, Agosto 1933.

- (1) Estudio sobre la Conciencia — Annie Besant.
- (2) Problema de la delincuencia, véase "Tribuna Libre" del 14-8-33: (Influencia política al Servicio de elementos de avería. — El auge del Garito. — El mal ejemplo dado por quienes debieran respetar las leyes, etc., etc.).

do de cooperación que publicara hace poco tiempo nuestro colega "Constancia". En los "Anales du Spiritisme" podemos leer un sustancioso trabajo que firma el Presidente de la Sociedad de Estudios Psíquicos de París, doctor Andry Bourgeois, con el tema "El Espiritismo. Problema Científico".

También en Francia se intensifica las experiencias con el avisador de Vandermeulen.

* * *

CANADA: Es de hacerse notar una gran novedad: El doctor Hamilton, en sus experiencias con el grupo Winipeg, asegura que se vuelve a materializar el espíritu de Katie King.

* * *

INGLATERRA: Los correligionarios de este país nos ofrecen, asimismo, demasadas bellas perspectivas idealistas.

En tal sentido es de hacer notar un conienzudo trabajo que firma el doctor Maxwell acerca de "Metapsíquica y Medicina".

El experimentador y estudioso espiritista Harry Prize en colaboración con el profesor A. M. Low (según dice "Everyday Science and Mechanics") laboran con otros estudiosos viendo la posibilidad de entrar en comunicación con el planeta Marte mediando la luz artificial más poderosa que hasta la fecha se haya producido. El aparato que se está construyendo se instalará en la cumbre del Jungfran (Alpes Helvéticos) donde ya funciona un observatorio astronómico. Como un sólo circuito no podría dar una potentísima luz, la instalación se dividirá en tres secciones de 15 mil millones de bujías cada una. Los tres arcos se instalarán en tres grandes torres en cuyos techos se colocará un sistema de lentes que ayudarán a enfocar la luz en su máxima intensidad.

Las tres ráfagas emitidas por esta instalación se encontrarán a 300 pies de distancia del punto de partida, fundiéndose así en una sola luz gigantesca que se dirigirá a Marte.

Si Prize y sus compañeros triunfan, iniciarán un nuevo camino de experimentación que no dudamos, beneficiará al hombre.

NOTICIAS

Aniversario de la Soc. "Hacia la Perfección"

El domingo 30 de julio próximo pasado esta Sociedad confederada, conmemoró el XV aniversario de su fundación, realizando un hermoso festival artístico en el salón "Lassalle". Ante numeroso público, representantes de la C. E. A. y sociedades espiritistas que llenaban totalmente la sala, el Presidente de la institución, señor Gerardo Jordán, abrió el acto con un interesante discurso en el que puso de relieve la obra realizada por la Sociedad "Hacia la Perfección", los sanos propósitos que persiguen sus componentes, dentro del marco que señala el ideal espiritista, que sustentan y propagan.

Al finalizar sus palabras recibió una salva de aplausos de todos los asistentes, que



NOTICIAS GENERALES:

a) En Checoslovaquia, se organizó un interesante concurso, acerca de la sugestiva cuestión "Los fenómenos espiritistas frente a la inmortalidad". El jurado, que lo componen conocidos filósofos premiarán al mejor trabajo con 5.000 francos.

b) En España los correligionarios despliegan una gran actividad para el mayor éxito del próximo CONGRESO INTERNACIONAL.

c) A Inglaterra llegó, desde Hollywood, un convite a Sir Oliver Lodge para figurar en una película que se llamaría "Sobrenatural", convite que rechazó el espiritista inglés, alegando que el exceso de trabajo se lo impone.

d) Antes de finalizar, queremos hacer constar la profícua labor que viene realizando la Asociación Americana VANGUARDIA TEOSOFICA que directamente o por mediación de sus círculos "Amigos del Arte" y "Heraldos de la Paz" lleva a feliz término una recomendable tarea estudiosa.

Su Presidenta, señora Adela Tormo de Cassinelli, disertó el 13 del mes pasado frente al micrófono de L. R. 3, Radio Nacional acerca de: "La Suprema Ley de la Vida; el Amor" y que publicó la revista "Alborea" en su número 8.

testimoniaban así el excelente efecto causado por las ideas vertidas.

A continuación el Cuadro Artístico de la Sociedad, puso en escena la comedia dramática en 4 actos "Buena Gente", de Ruiseñol y Martínez Sierra. Tomaron parte en la representación los señores F. Ojeda, M. Pallás (h.), M. Alhama, J. Vaquera, L. González, M. Sartres, D. Séneca, J. Vázquez, R. Pujol, señoras E. G. de González, Concepción de Solana, Lola G. de Pallás, C. P. de Alhama, señoritas María C. Róvere y Felisa Arraiza.

El desempeño estuvo a la altura de los antecedentes que ha sabido conquistarse el cuadro, demostrando todos el fructífero resultado del esfuerzo realizado. La obra encierra una profunda lección y significado moral, que destaca así el buen gusto en la elección.

Creemos que es este uno de los mejores homenajes que los componentes del Cuadro Artístico han rendido al compañero José López, recientemente desencarnado, fundador del mismo.

Felicitemos a la Sociedad "Hacia la Perfección" y esperamos que nuevos laureles se agreguen a éstos.

Comisión Directiva "Soc. Hacia la Perfección"

En Asamblea General realizada por esta Sociedad con fecha 23 de septiembre próximo pasado procedió a la elección de la C. D. para el período próximo, resultando electos los siguientes: Presidente, señor M. Pallás; Vicepresidente, señor G. Jordán; Secretario General, señor M. Sartres; Prosecretario, señor R. Yacovone; Prosecretario 2º, señor J. Finochio; Tesorero, señor L. González; Protesorero, señor M. Alhama; Vocales: señores A. Rodríguez, F. González, M. Pallás (h.), E. González y R. Caro; Revisores de Cuentas: señores R. Bertani y M. Yacovone.

Como es de práctica, verificó las elecciones una Comisión nombrada por la C. E. A., saliendo gratamente impresionada de los trabajos realizados y por las atenciones dispensadas.

Que el triunfo corone los esfuerzos de los nuevos componentes de la C. D. de la Sociedad hermana.

Federación Espírita del Estado de Espíritu Santo—

Ha renovado las autoridades para el período 1933-1934 en la forma que sigue:

Presidente: Euphrasio I. da Silva; Vicepresidente Eugenio Valentín da Auchietta; Secretario: Francisco Ignacio da Silva; Prosecretario: Arístides Pedrinha da Carvalho; Tesorero: Manuel Riveiro da Silva; Protesorero: Custodio Ramos. Procurador: Waldyr Ramos. Bibliotecario: Emiliano Gómez da Mendocça. Director de Asistencia: Manuel José da Silva.

Consejo Directivo

Amyntas da Araujo Lyra, Custodio Varejao, Jocelino dos Santos, Eulydes Moniz, Firmino Amorani.

Consejo Fiscal

Mario Jugurtha Conto, Gentil Mascarenhas, Clovis Núñez Pereira.

Agradecemos a los camaradas su atención, augurándoles un sin fin de éxito en la tarea idealista a sus manos encomendadas.

Sociedad "La Doncella de Orleans"—

En Asamblea celebrada oportunamente por la Sociedad "La Doncella de Orleans" fué elegida su nueva Comisión Directiva, la que quedó integrada como sigue:

Presidente: Francisco Galasso; Vicepresidente: Vicente Saccomano; Secretario: José Amadeo; Prosecretario: Angel Maffia; Tesorero: María Galasso; Protesorero: Margarita Precona; Vocales: Onofrio Grillo, María de Chiesa, Adela Carrolio, Angel Vecchio, María Frontera; Revisores de cuentas: Domingo Frontera, Guillermo Benavidez; Bibliotecario: I. F. Vadelo; Delegado: Francisco Galasso.

Felicitamos a los correligionarios electos y esperamos que el nuevo período en que les toca actuar, será de óptimos resultados para el progreso de la sociedad cuyos destinos materiales le han sido confiados.

Revista Espírita de Puerto Rico—

Con grande satisfacción anunciamos a nuestros lectores la aparición de la nueva publicación que dirige el correligionario L. J. Marcano.

Las publicaciones espíritas tienen un alto rol idealista que cumplir por lo que ata-

ñe a la propaganda sana, honrada y efectiva que del ideario espírita deben efectuar.

Recibimos la buena nueva con fraternal afecto y hacemos llegar nuestros sinceros aplausos deseando que el esfuerzo que significa la aparición de éste nuevo vocero espírita se vea coronado con el más grande éxito.

Congreso Internacional Espiritista de 1934—

En Barcelona —España— se realizará en el año 1934 el Congreso Internacional de Espiritismo el que debe necesariamente despertar la atención de todos los espíritas por los beneficios prácticos que es dable esperar de él. Tales son las razones por las cuales nos dirigimos a todas las sociedades espiritistas, sin distinción alguno y a todos los espiritistas para que los que se crean en condiciones brinden su aporte para el mejor éxito del Congreso.

Para mejor ilustración de nuestros lectores, nos permitimos transcribir la nota enviada por el Comité Organizador. Dice así:

La generalidad de los Congresos espiritistas ha tenido como finalidad primaria, el estudio de temas científicos, filosóficos o experimentales, dentro del vasto campo de la doctrina; pero este Comité Organizador, aunque reconoce que esa finalidad es acertada y necesaria, pretende alcanzar otros fines, si ello es posible, cuando la realización del Congreso Internacional de 1934, correspondiendo así, como mejor sabe, al honor que nos ha dispensado la Federación Espírita Internacional, poniendo en nuestras manos la organización de un nuevo Congreso.

En su consecuencia, sin ánimo de descubrir nada nuevo en la vida de estos certámenes, quisiéramos especializar el de 1934, dedicándole preferentemente a la liberación y examen de:

1º Todas aquellas cuestiones de divulgación, de propaganda y de acción conjunta, con aquellas sugerencias de orden práctico que puedan responder a los requerimientos y a las inquietudes espirituales del momento histórico que está viviendo la Humanidad.

2º Aquellas otras cuestiones de defensa, de depuración y de metodización que han

de ser necesariamente complementarias, salvando todas las diferencias de meridiano y de psicología de las masas y de todas las posibilidades de instituir dogmas o coacciones impropias de nuestra doctrina.

* * *

No hacemos tampoco ningún descubrimiento, al afirmar que cada día es más ostensible, en ciertos sectores de la sociedad, el movimiento hacia los problemas trascendentales; la explosión de inquietudes espirituales, cuando no la floración del sentimiento religioso interno, de la Religión natural, que busca con intuición certera nuevos caminos. Como es, también, más ostensible cada vez la función de los seres desencarnados que, por la vía de los hechos espontáneos, inesperados, llaman a la razón o al sentimiento de gentes que doctrinalmente están muy alejadas de nosotros.

La Humanidad, cierta parte de ella, por mejor decir, busca inquieta algo que está en la entraña misma de nuestro doctrinario. ¿Cómo responde el Espiritismo militante a esa inquietud? ¿Tenemos todos, conciencia de lo que debemos a esos hermanos nuestros que buscan una luz, que es nuestra luz?

* * *

Es necesario decir que existen organismos, y también individuos aislados, que responden dignamente a esa necesidad: Federaciones nacionales, la Federación Espírita Internacional, y un grupo de hermanos beneméritos que están dando a la Causa el fruto sazonado de sus privilegiadas inteligencias. Pero, ¿hasta qué punto rinde efecto útil el esfuerzo que están realizando? ¿Qué sombras se interponen, y por qué, entre el foco que ellos producen y aquel sector que busca nuestra luz?

En otro aspecto, y eso interesa más ahora, ¿qué podemos hacer entre todos, para que esos esfuerzos rindan el máximo y crezcan en progresión geométrica?

Encarecemos que cualquier duda se nos consulte, ya que muy gustosos solventaremos los inconvenientes posibles.

Expansiones—

Ha llegado a nuestra mesa de trabajo el último número de "Expansiones", órgano de la Sociedad "Caridad Cristiana" (Lon-

quimay) por la que seguimos, puede decirse, paso a paso la conmemoración del XII aniversario de la fundación de la institución.

Vaya a los amigos de "Caridad Cristiana" nuestros mejores augurios de sana y fructífera labor idealista.

Sociedad "Amor y Constancia"—

El 18 de Junio ppdo. desencarnó la señora Lucía S. de Guasch, socia activa de esta Sociedad, estimada por sus dotes naturales de simpatía, así como por su entusiasmo y dedicación a la causa espírita.

En el sepelio de sus restos estuvieron representadas las sociedades "Amor y Fraternidad", "Amor y Luz" así como una delegación de la sociedad a que pertenecía.

Hacemos votos para que el espíritu de la señora de Guasch comprenda pronto el nuevo plano en que actúa y desde ahí se cumpla los nobles propósitos de los que luchan por el bien de la humanidad.

Sociedad "Amor y Fraternidad"—

Nos comunica que la asamblea de socios resolvió no aceptar obsequios de cuadros, más sí útiles y libros de estudio. Entienden así evitar ritos y formulismos, por lo que consideran innecesarios los cuadros e imágenes.

Felicitemos a estos compañeros, cuyo ejemplo deben seguir otras sociedades. En este siglo de renovación y progreso las sociedades espiritistas no deben tener ningún parecido, ni realizar prácticas propias de capillas católicas.

¡Adelante pues!

Sociedad Hermanos Unidos—

La C. D. que regirá los destinos de esta Soc. en el nuevo período quedó constituida así Presidente: M. Allende; Vicepresidente: P. Huici; Secretaria: L. C. de Gelós; Prosecretaria: A. Huici; Tesorero: C. Hourz; Protesorero: J. Allende. Vocales: J. Pérez, M. A. de Allende, A. Taseoni, P. Geloy, A. P. Allende y D. Geloz.

Sabemos de las grandes dificultades que deben vencer estos correligionarios para proseguir la obra, pero es de desear que aúnen esfuerzos para difundir siempre los sanos principios del Espiritismo.

Desencarnación—

El día 13 de Agosto desencarnó en Ra-faela la medium psicómetra, señorita Lina Berger, después de una corta enfermedad.

Medium de facultades bien desarrolladas, cooperó durante cuatro años en los trabajos realizados por la Sociedad "Espiritismo Verdadero" de la misma localidad. Su amor y desinterés por sus compañeros le conquistaron los afectos de los asociados, los que hacen voto para un rápido despertar en la vida del espacio.

La Confederación une sus votos y deseos para que pronto este espíritu continúe su obra espiritual, con el entusiasmo que puso de manifiesto en su última etapa terrena.

Sociedad "Hacia el Progreso"—

La nueva C. D. de esta sociedad ha quedado constituida así: Presidente: J. M. Garmendia; Vicepresidente: C. González; Secretario: L. Scalerandi; Prosecretario: E. Balbuena; Tesorera: M. de Merzario. Vocales: F. Filotti, F. Siniscalco, R. B. de Scalerandi y E. B. de Siniscalco.

Esta progresista sociedad, que no hace mucho editara el interesante libro de propaganda "Somos Responsables" sigue activamente sus trabajos, auspiciando un venturoso porvenir a sus componentes.

A. E. "Camilo Flammarión"—

Los asociados de ésta institución han designado sus autoridades para el período 1933 - abril - 1934, de acuerdo al siguiente detalle:

Presidente, Humberto Mariotti; Vicepresidente, Juana Riva; Secretario General, Antonio F. Di Cristóforo; Secretario, Carlos A. Riva; Tesorero, Adela J. Pedotti; Protesorero, Amadeo Rivanera; Vocales: José Di Cristóforo, H. T. P. de Fernández, José Marino; Revisores de cuentas: Edmundo Maures, Domingo Liguori.

Es de esperar del reconocido entusiasmo de los correligionarios de la Flammarión una actuación feliz en la tarea espiritista.

Sociedad Espiritista Cultural (Tres Arroyos)

Los camaradas de ésta sociedad nos dan a conocer las autoridades que regirán los destinos de la institución hasta el año próximo.

Presidenta: Srta. Raimunda Laborde; Vicepresidente: J. Pedro Marchino; Secretario: Santiago A. Sirio; Prosecretario: Santos Alemany; Tesorero: Pedro A. Laborde. Vocales: Laureana Laborde, Luis Larramendi, Fidel Marranghello, Nicolás Sabattini y Aurelio León Goyeneche. Bibliotecarias: Raimunda y Laureana Laborde.

Hacemos llegar a éstos correligionarios nuestros mejores augurios de trabajo y prosperidad.

Sociedad "La Fé"—

Los correligionarios de la sociedad "La IFé" en Asamblea verificada al efecto ha renovado su Comisión Directiva que quedó así integrada:

Presidente: José Campise; Vicepresidente: Juan Campilongo; Secretario General: Inocencio A. Díaz; Secretario: Clotilde P. de Sanguinetti; Tesorero: Héctor de la Cruz; Protesorero: Alfredo Enrico; Vocales: Santiago J. Podestá, Antonio Lamas, Roque Ocello, Manuel Barreiro. Revisor de cuentas: Víctor M. Testa.

Felicitamos a los nuevos dirigentes de la hermana sociedad y esperamos responderán debidamente a la confianza que en ellos ha depositado la Asamblea.

Manuel S. Martínez—

Después de una breve enfermedad, cuyo desenlace imprevisto sorprendió a sus familiares y amigos, desencarnó el 31 de Julio próximo pasado el señor Manuel S. Martínez.

Su actuación en la Confederación fué breve, pero secundó los trabajos que se realizaron en pro de la estación de radio, contribuyendo con la mejor buena voluntad y tratando siempre de cooperar para el mejor éxito de esa empresa.

En el sepelio de sus restos hicieron acto de presencia numerosos correligionarios, así como representantes de sociedades y miembros de la C. D. de la Confederación.

Estamos seguros que pronto volverá actuar desde el espacio en beneficio del ideal que sustentó, haciendo votos para que un rápido despertar lo acerque a los seres amigos que habrán salido a su encuentro.

SOCIEDADES CONFEDERADAS - Días de Sesiones

- Amor, Luz y Progreso**, Fco. Bilbao 3120. Capital.
1er. Jueves, a las 21 hs. reunión de la C. D.
Martes a las 21 hs., sesiones medianímicas.
Sábados a las 21 hs., sesiones de escritura y videncia (alternado).
- Amor y Caridad, Arenales 1467.** — San Fernando, F. C. C. A.,
Miércoles a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianímico.
Sábado a las 21 hs., sesiones generales.
Nota: el primer sábado se realizará la sesión a las 19 horas.
- Adelante y Progreso**, Humboldt 842.
Lunes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianímico (número limitado de socios).
Miércoles, a las 20.30 hs., sesiones para socios en general y visitantes.
- Amor y Ciencia**, Salta 693, Sarandí.
Lunes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo.
Jueves, a las 20.30 hs., sesiones medianímicas.
2º domingo, a las 19 hs., estudios comentados.
- Amparo, Esperanza y Caridad**, Gral. Venancio Flores 4424, Capital.
Lunes y viernes, a las 20 horas, sesiones medianímicas, 1º y 3º sábado, a las 19.30 horas, sesiones experimentales.
- Amor y Luz**, E. Castex (F. C. S.)
Martes a las 21 hs., sesión de estudios; tres sábados por mes: Sesión de Desarrollo Medianímico.
2º sábado, a las 21 hs., sesión fenomenismo.
Benjamin Franklin, Uriarte 2266. Capital.
Jueves, a las 21 hs. sesiones medianímicas.
1er. domingo, reuniones de caridad.
Sábados 1º, 3º, y 4º, a las 21 hs., estudios comentados.
2º. sábado, a las 21 hs., conferencias públicas.
Constancia, Cangallo 2263.
Lunes, a las 21 hs., sesiones medianímicas para socios activos.
Miércoles, a las 21 hs., conferencias públicas.
Jueves, a las 21 hs., sesiones generales.
Sábados, a las 21 hs., conferencias entre asociados.
Sábados 2º, y 4º, a las 17 hs., sesiones medianímicas para socios en general.
- Camilo Flammarión**, Avalos 1324, Capital.
Martes, a las 21 hs., Escuela espírita y desarrollo de médiums.
Jueves, a las 21 hs., sesiones medianímicas.
Sábados, a las 21 hs., sesiones fenoménicas.
Domingos (quincenalmente), reunión del Consejo Directivo.
- Doncella de Orleans**, Tellier 763, Capital.
Martes, a las 19.30 hs., sesiones de desarrollo medianímico.
2º, y 4º. jueves, a las 19.30 hs., sesiones experimentales.
3er. domingo, a las 16 hs., sesiones medianímicas.
- El Sendero**, Villegas 968, San Justo.
Martes y jueves, a las 20.30 horas, sesiones medianímicas para socios.
Domingos, a las 16 horas, sesiones medianímicas públicas.
- Fe y Caridad**, Arenales 3087. Capital.
Sábados, a las 16 hs., sesiones y conferencias.
Nota: sostiene clases gratuitas de piano, solfeo, guitarra, taquigrafía y labores.
- Hacia la Perfección**, Estados Unidos 1609. U. T. 38, Mayo 4492. Capital.
Martes 2º, y 4º, a las 21 hs., conferencias públicas.
Martes 1º, y 3º, a las 21 hs., sesiones generales.
Jueves, a las 21 hs., sesiones de desarrollo medianímico.
Ultimo sábado, a las 18 hs., sesión medianímica.
Nota: sostiene clases gratuitas de labores y corte y confección.
- Hacia el Progreso**, Lobería, — F. C. S.
Los domingos, a las 20 hs., ensayos teóricos (estudios).
Jueves, a las 20 hs., sesiones medianímicas.
Primer domingo, a las 14 hs., conferencias.
- Hermanos Unidos**, Cabildo, — F. C. S.
Miércoles, de 14 a 16 hs., lecturas comentadas,
Sábados, a las 20 hs., sesiones medianímicas.
- José Gutiérrez**, Azcuénaga 75. Avellaneda.
Martes y sábados, a las 20.30 hs., sesiones medianímicas.
- Juana de Arco**, Caballito 63. Capital.
Sesiones medianímicas para socios activos, todos los jueves, a las 15 y ½ hs., y los sábados, a las 20 y ½ hs., menos los 2º. jueves y 3er. sábado de cada mes.
Sesiones especiales de estudios: el 2º. jueves y 3er. sábado, a las 15 ½ y 20 y ½ horas, respectivamente.
Sesiones de desarrollo general: todos los martes, a las 15 y ½ horas.
- La Fe**, Garay 2471. U. T. 61, Corrales 2527. Capital.
Lunes 1º, y 3º, a las 21 hs., sesiones de desarrollo medianímico.
Jueves, a las 21 hs., sesiones medianímicas.
- Amor y Constancia**, Trenel (F. C. O.)
Martes, a las 20.30 hs., sesión de desarrollo.
1er. sábado, a las 20.30 hs., sesión medianímica.
- La Unión de los Cuatro Hermanos**, Av. Párral 1285. Capital.
Lunes, a las 20.30 hs., sesiones de estudio.
Miércoles, a las 20.30 hs., sesiones medianímicas.
Sábados 1º, y 3º, sesiones medianímicas.
Jueves y viernes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianímico.
Sábados 2º, 4º, a las 21 hs., conferencias públicas.
- La Salud**, calle 19, N° 847. — Balcarce, (F. C. S.)
Sábados, sesiones experimentales.
2º, y 4º. domingo, estudios teóricos.
Primer domingo, asambleas generales.
Tercer domingo, conferencias públicas.
- Luz, Justicia y Caridad**, Dámaso Larrañaga 758. Capital.
Lunes, a las 19 hs., desarrollo de escritura para la C. D.
Miércoles y sábados, a las 15 hs., sesiones medianímicas.
Jueves a las 19hs., sesión general de lectura comentada.
2º. sábado, a las 16 hs., reunión de C. D.
2º. domingo, a las 15 hs., conferencia general para los asociados y reunión de los niños.
- Mundo de la Verdad**, Calle 9, N° 413, La Plata, (F. C. S.)
Lunes, a las 17.30 hs., informes de propaganda.
Miércoles, a las 20.30 horas, sesiones de desarrollo y de experimentación.
Sábados, a las 20.30 horas, sesiones medianímicas.
- Sociedad Espiritismo Verdadero**, Rafaela, (F. C. C. A.)
Martes: Conferencias públicas, a las 21 horas.
1er. miércoles: Reunión de señoras para las obras de caridad, a las 21 horas.
Jueves: sesión medianímica, a las 21 horas.
Viernes: reunión de espiritistas para comentar y analizar toda labor espiritual, con preferencia aquellas de orden general, a las 21 horas.
Sábado: sesión medianímica, a las 21 horas.
1er. y 3er. domingo: sesión medianímica y estudios sobre puntos doctrinarios y dirección moral de la sociedad, a las 16 horas.
2º, y 4º. domingo: sesión medianímica de escritura y videncia para espiritistas, a las 16 hs.
- Amor y Paz**, White 722. Capital.
Martes y viernes: sesiones medianímicas generales, a las 20.30 horas.
Miércoles: sesiones de desarrollo, a las 14 hs.
1er. y 3er. jueves: reunión de C. Directiva.
- Cultural Espiritista de Tres Arroyos.**
Lunes y miércoles: sesiones de psicometría, de 21 a 22.30 horas.
Ultimo jueves de cada mes, reunión de la C. D., a las 21 horas.
Todos los sábados: sesiones libres de lectura comentada, desde las 21 hasta las 22.30 horas.
- Amalia D. Soler**, Jachal 1454. Capital.
Martes y viernes: sesiones, a las 20 horas.
Cuarto domingo de cada mes, sesiones medianímicas, a las 15 horas.
- Nota: faltan sociedades que aún no remitieron el detalle,

VICTOR LOVERO

Construcciones en General

SOLER 5855

U. T. 71 Palermo 8194

MAISON BELER

Modas

Fantasías y Novedades

Se reforman sombreros

Av. DEL TRABAJO 2347 - U. T. 63 Volta 1093

EL DANDY

EL SASTRE DE MODA

GARAY 3240

BUENOS AIRES

FELISA ARRAIZA

Modista de vestidos de fantasías y calle

PRECIOS ECONOMICOS

SAN JOSE 840

Buenos Aires

JOSE R. MANZANELLI

Ofrece sus servicios de Joyería,

Platería y Relojería

Precios excepcionales para correligionarios

DORREGO 2079

U. T. 71 Palermo 7562

BUENOS AIRES

S. VACCARO

BALANCEADOR Y REMATADOR PUBLICO MATRICULADO

Ealance, Remates, Bienes Raices, Hipotecas,
Seguros, Contratos, Escrituras, Sucesiones,
Asuntos Civiles y Comerciales, Cobran-
zas, Administración de Propiedad, etc.

SANTIAGO DEL ESTERO 683

U. T. 37, Rivadavia 4550

Oficina: de 8 a 20 horas

Buenos Aires

NOTA. — Consultas gratis a los suscriptores de "LA IDEA".

Dr. GERARDO JORDAN

DENTISTA

CONSULTAS DE 14 A 19

U. T. 23, BUEN ORDEN 5250

ENTRE RIOS 1804

CUIDE
EL MEJOR DE SUS SENTIDOS
→ LA VISTA
CONSULTE A:



30 años de experiencia es la mejor garantía técnica

Ex-Jefe de la Sección Optica de la Droguería LA ESTRELLA Lda.

ALSINA 455 U.T. 33-AVENIDA 5409 BUENOS AIRES

COTONE Hnos.

SASTRES

Esta casa ofrece a todos los espiritistas que desean servirse de ella, un descuento del 5 por ciento, el cual será destinado a beneficio del Taller de Costura para pobres de la sociedad Constancia.

LAVALLE 958

Bs. AIRES

EMPRESA DE PINTURA

FELIPE GALLEGOS

Letra - Decorados - Empapelados

Pinturas en General

MALABIA 3143

U. T. 71 - 8021

BUENOS AIRES

SANTIAGO A. BOSSERO

LLEVA CONTABILIDADES

PRECIOS MODICOS

LARREA 1267

BUENOS AIRES

NOVEDADES PRIMAVERALES

A PRECIOS ECONÓMICOS

Recomendamos nuestra Colección de Tejidos por su Baratura y Calidad

SEDERIAS - ORGANDIS - LANAS - VOILES

ELEGANTES MODELOS DE VESTIDOS Y SOMBREROS

que sorprenderán por sus gustos y precios reducidos

MEDIAS - GUANTES - CUELLOS DE ORGANDI - FLORES

a precios sin competencia que Vd. misma puede comprobar
con su visita a la

TIENDA "EL PROGRESO"

SUIPACHA 351 entre Sarmiento y Corrientes

Casa "MAS"

PEINADOS

Corte de Melena, Ondulaciones, Postizos
de todas clases. Pelucas blancas
de fantasía.



Cortar y Ondular Melena . . . \$ 1.—
Sábados, Festivos y Visperas . . . 1.50
Niñas (cortar y ondular) 0.70
Abono 3 servicios 2.50

Ondulación Permanente sin electrici-
dad \$ 5.—, 8.— y 10.—

TRABAJO GARANTIDO

ENTRE RIOS 496

en los altos de la Farmacia Baralis

FERRETERIA Y PINTURERIA

"LA RAZA"

FERMIN GONZALEZ

Artículos de limpieza, se colocan vidrios
y se hacen marcos para cuadros

CHACABUCO 1507 — BRASIL 702
U. T. 23.6629 B. Orden Buenos Aires

MODAS Y FANTASIAS

"LE PETIT PARISIEN"

— DE —

JULIA R. de ROVIRA CARO

Se hacen toda clase de reformas

RIVADAVIA 8665 U. T. 67, Floresta 6283